
                                    

                                         

                                                                              

Salvete , discipuli studiosi!



СОДЕРЖАНИЕ 
Кто?

Кому
?

Кем?

О 
ком?



1.  Падеж подлежащего и именной части составного сказуемого.
       
      а) подлежащее -        Bestiae in silva habitant.   
 
      б) именная часть сказуемого – употребляется при глаголе esse     Scientia potentia est

2. Оборот nominativus duplex.
    
Употребляется при следующих глаголах 
    а) непереходные глаголы со значением " быть, бывать, становиться, казаться, рождаться, умирать, оставаться"
      
 Nemo orator nascitur.

    б) переходные глаголы со значением "считаться, называться, назначаться, избираться" в страдательном залоге,
       ( т.е. глаголы, которые в действительном требуют употребления accusativus duplex)
    
 Cicero et erat et habebatur summus orator.

3. Оборот Nominativus cum infinitivo.      
  
   Употребляется при страдательном залоге глаголов, которые в действительном залоге требуют употребление оборота  

accusativus cum infinitivo. 
    
 Homerus caecus fuisse dicitur
                                                                                                                               Возврат к содержанию

Кто?
Что?



• 1. Genetivus subjectivus
• 2. Genetivus objectivus
• 3. Genetivus possessivus 
• 4. Genetivus characteristicus
• 5. Genetivus partitivus 
• 6. Genetivus generis
• 7. Genetivus criminis
• 8. Genetivus pretii
                                                                                                                                                     
                                                Возврат к содержанию
 

Кого?
Чего?



 Genetivus objectivus

• 1. Употребляется при отглагольных существительных для обозначения объекта 
действия.

•        Spes victoriae nos adjuvabat.

• 2. Употребляется при глаголах со значением "помнить, вспоминать, запоминать, 
забывать"

• Animus meminit praeteritorum.

• 3. Употребляется при прилагательных со значением " помнящий, знающий, 
желающий, участвующий, стремящийся, обладающий, полный,  привычный"  и с 
прилагательными с противоположным значением.

•   Vir peritus rei militaris.
                                                                                                                                      

                                                                                   Возврат к содержанию
                                                                                                                                                                                                                                                                                      
                                                                                   Возврат к началу раздела



 Genetivus possessivus

    Обозначает лицо или предмет, которому что-либо принадлежит
    1. Может употребляться при существительных ( в этом случае 

присоединяется к существительному или непосредственно, в 
этом случае является его определением, или с помощью 
глагола esse, являясь именем сказуемого).

    Filius imperatoris vir fortis est.

    2. Употребляется с прилагательными со значением  
"свойственный, принадлежащий, общий кому-либо)

   Amicorum sunt communia omnia 

Возврат к содержанию                                                                                                                                                                                                                                                                                      
                                                                                   
Возврат к началу раздела



 Genetivus subjectivus

    1. Употребляется при отглагольных существительных для обозначения субъекта 
действия.

    

      Adventus Caesaris a militibus exspectabatur.

                                                                                                                                              
                                                                         Возврат к содержанию
                                                                                                                                                
                                                                      Возврат к началу раздела



Genetivus characteristicus

• Разновидность genetivus possessivus. Употребляется 
при глаголах "esse, videri, putari, haberi".  Обозначает 
лицо или отвлеченное понятие, чьим свойством 
является действие или состояние, выраженное 
инфинитивом. На русский язык такой оборот вместе с 
глаголом    esse переводится " свойственно кому, есть 
такой долг/признак кого".

• Hominis est errare.
                                                                                                                                    
                                                   Возврат к содержанию                                                                                                                                                                               
                                                   Возврат к началу раздела



 Genetivus partitivus

      Выражает целое, из которого выделяется часть, обозначаемая управляющим 
словом. При переводе часто используются предлоги "из, между".

      Употребляется:
      1. при порядковых числительных
         Primus militum Romanorum.

     2. при прилагательных в сравнительной и превосходной степени
         Gallorum omnium fortissimi sunt Belgae.

      3. при вопросительных и неопределенных местоимениях
          Nemo nostrum hoc scire potest.

      4. при прилагательных, обозначающих количество
         Multi meorum amicorum hic adsunt.
                                                                                                                              
                                                                                      Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                                      Возврат к началу раздела



 Genetivus generis

      Близок по значению к genetivus partitivus.  Обозначает предметы или вещество, 
которое считается или измеряется.

      Употребляется: 
      1. при наречиях satis  (достаточно)       nimis (слишком много)      parum (мало)
         Satis eloquentiae, sapientiae parum.

      2. при количественных прилагательных и местоимениях среднего рода 
единственного числа, которые употребляются в качестве существительного.

          Quid novi?

     3. при существительных, обозначающих меру, число, собрание
        Rerum copia verborum copiam gignit.

                                                                                                                                       
                                                                                               Возврат к содержанию
                                                                                                                                                                     
                                                                                               Возврат к началу раздела
                                



Genetivus criminis 
    Употребляется при глаголах со значением "обвинять в чем-

либо", "привлекать к суду за что-либо", "осуждать на что-
либо", "оправдывать в чем-либо", "уличать в чем-либо".

     Miltiades proditionis est accusatus.

                                                       Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                       Возврат к началу раздела



 Genetivus pretii

    Употребляется для обозначения цены предмета

    1. при глаголах со значением "ценить", "стоить".
   
     Homines sua parvi pendere, aliena cupere solent.

     2. при глаголах, означающих "покупать", "продавать" , 
"нанимать" в выражениях tanti     quanti        pluris       
minoris

  
      Quanti quisque se ipse facit, tanti fit ab amicis
                                                                                                                              

                                                                        Возврат к содержанию                                                                                                                                                    
                                                                       Возврат к началу 

раздела



• 1. Dativus непрямого объекта
• 2. Dativus при сложных глаголах
• 3. Dativus commodi/incommodi
• 4. Dativus possessivus
• 5. Dativus auctoris
• 6. Dativus finalis
• 7. Dativus duplex
• 8. Dativus ethicus

Возврат к содержанию

Кому
?
Чего?



Dativus непрямого объекта

      Употребляется для обозначения непрямого объекта. ( в русском языке в 
подобном случае употребляется дательный падеж или родительный 
падеж с предлогом "для"). 

      Это могут быть 
                          глаголы со значением "дарить, поручать, вредить, нравиться,       
                        повиноваться" и т.д.;  (дательный падеж ставится при многих                                                                                         
                        глаголах, у которые в русском языке другое управление).
                       прилагательные со значением "необходимый, полезный, 
                        приятный, удобный, похожий, близкий, трудный " и т.д.
                        наречия, образованные от этих прилагательных
                               

                        Ipse mihi gratulatus sum.  

                                                                                            Возврат к содержанию
                                                                                                                                                           
                                                                                           Возврат к началу раздела



Dativus при сложных глаголах

    Употребляется при глаголах, сложных с предлогами
• Ad            
• Ante           
• Con            
• In            
• Inter               
• Ob            
• Post              
• Prae             
• Sub             
• Super
    
    Pater negotiis omnibus filii sui interfuit.
                                                                               Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                              Возврат к началу раздела



Dativus commodi/incommodi

    Обозначает лицо или предмет, в пользу или во вред 
которому осуществляется действие. В русском языке ему 
соответствует родительный падеж с предлогами"для, ради" 
или дательный падеж.

     Non scholae , sed vitae discimus.
                                                                                                                              

                                                     Возврат к содержанию                                                                                                                                                   
                                                    Возврат к началу раздела



 Dativus possessivus

     Обозначает лицо ( предмет), владеющее предметом . В русском языке 
– выражение с предлогом"у"

     Natura est omnibus una.

     Конструкция с дательным падежом употребляется при при вопросе 
"ЧТО принадлежит упоминаемому лицу", т.е. логическое ударение 
падает на предмет обладания (подлежащее предложения), в отличие 
от genetivus possessivus, где логическое ударение падает владельца 

     ( вопрос " КОМУ принадлежит упоминаемый предмет?")
     Сравните: Patri est domus – у отца есть ДОМ
                       Patris est domus – дом принадлежит ОТЦУ
                                                                                                                              
                                                                             Возврат к содержанию
                                                                                                                                                      
                                                                            Возврат к началу раздела



 Dativus auctoris
Обозначает действующее лицо
                    1. при герундиве
 
                          Mihi haec agenda sunt.

                    2. в страдательной конструкции 
                        ( НО- гораздо реже, чем ablativus auctoris)

                           Mihi consilium captum est.

                                                                       Возврат к содержанию                                                                                                                                                         
                                                                       Возврат к началу раздела



 Dativus finalis

Указывает цель действия, отвечает на вопросы:" для чего? с какой 
целью?»

В этом значении часто употребляется герундий или сочетание 
существительного с предлогом.

    Decemviri legibus scribendis creati sunt.
                                                                                                                                                 

                                                                  Возврат к содержанию
                                                                                                                                                     
                                                                  Возврат к началу раздела



Dativus duplex

    Если dativus finalis    и  dativus commodi  
употребляются в зависимости от одного глагола, они 
образуют конструкцию        dativus duplex.

    Часто употребляется при глаголах со значением 
    «получать, посылать, приходить, давать…»

    Amicae auxilio venio. 

                                                Возврат к содержанию
                                                Возврат к началу раздела



 Dativus ethicus

     Обозначает лицо, проявляющее интерес к  действию или к субъекту 
действия, выражает чувства говорящего или его собеседника.

      В русском языке в этом значении часто употребляется оборот с 
предлогом"у" – например, «ты у меня попляшешь!»

      Quid mihi filius agit?
                                                                                                                            

                                                                             Возврат к содержанию
                                                                                                                                                    
                                                                            Возврат к началу раздела



• 1. Accusativus прямого дополнения1. 
Accusativus прямого дополнения.

• 2. Accusativus duplex
• 3. Accusativus adverbialis
• 4. Accusativus exclamationis
• 5. Accusativus extensionis.
• 6. Accusativus temporis.
                                                                                                                                          

                                        Возврат к содержанию

Кого?
Что?



Accusativus прямого дополнения
        Употребляется в качестве прямого дополнения после переходных глаголов.  Многие латинские переходные 

глаголы в русском языке имеют другое управление. Например, глаголы со значением:

• Желать
• Просить
• Бояться
• Помогать
• Поражать
• Мешать
• Владеть
• Следовать
• Заботаться
• Надеяться
• Удивляться
• Учиться
• Ждать
• Касаться
• Напоминать                  и т.д.

        При безличных выражениях 

• (мне) досадно 
• (мне) стыдно
• (мне) прилично    и т.д.
                                                                                                                                     Возврат к содержанию

                                                                                                                                      Возврат к началу раздела



Accusativus duplex 
     Состоит из двух падежей, один из которых  - винительный падеж 

прямого объекта, другой – винительный имени сказуемого. Чаще всего 
accusativus duplex употребляется при глаголах со значением :

• Называть ( кого? кем?)
• Считать
• Выбирать
• Назначать
• Посылать

     Eum amicum  nominamus.
                                                                                                                              
                                                                                 Возврат к содержанию
                                                                                                                                                           
                                                                                Возврат к началу раздела



Accusativus adverbialis

     Винительный падеж может употребляться в значении наречия.

• Plerumque
• Primum
• Minimum
• Facile
• Cetera
• Quantum           
• Plurimum 
• Tantum
• Quantum
                                                         и т.д.
      
      Illum tantum amas!                      
                                                                                                Возврат к содержанию
                                                                                                                                                    
                                                                                                Возврат к началу раздела



Accusativus exclamationis

    Употребляется в восклицаниях для выражения эмоций. Может 
употребляться с междометиями 

    ( О! Eheu! Heu!) или без них.
   

    O tempora! O mores!
   
                                                                     Возврат к содержанию
                                                                                                                                                    
                                                                     Возврат к началу разделаА-а!



Accusativus extensionis

   Употребляется при прилагательных longus, altus, latus для 
обозначения протяженности в пространстве, отвечает на вопрос 
:" какой длины/ширины/глубины?".

    

    Hasta  sex pedes longa.
                                                                                                                              

                                                  

                                                                   Возврат к содержанию
                                                                                                     
                                                                  Возврат к началу раздела



Accusativus temporis. 
   Употребляется без предлога или с предлогом per? 

Обозначает протяженность во времени и отвечает на 
вопрос " как долго? В течение какого времени? "

   

    Per multos annos
                                                                                                                              

                                                  Возврат к содержанию
                                                                                                                                                
                                                 Возврат к началу раздела



• Ablativus отделительный
• 1. Ablativus separationis 
• 2. Ablativus auctoris
• 3. Ablativus comparationis
• 4. Ablativus inopiae
• 5. Ablativus originis
•                                 Ablativus инструментальный
• 6. Ablativus instrumenti
• 7. Ablativus causae
• 8. Ablativus modi
• 9. Ablativus copiae
• 10. Ablativus pretii
• 11. 11. Ablativus limitationis
• 12. Ablativus mensurae
• 13. Ablativus sociativus
• 14. Ablativus qualitatis
•                           Ablativus  местный
• 15. Ablativus temporis
• 16. Ablativus loci

                                                                                                                                                   Возврат к содержанию

Кем? Чем?
О ком? О 
чем?



 Ablativus separationis 
    Обозначает лицо или предмет, от которого что-либо отделяется или удаляется . 

Может употребляться с предлогами  a, de, e ( если в аблативе стоит название 
лица, то при нем всегда используется предлог "а").  В русском языке ему 
соответствует родительный падеж  с предлогами "от","из","с".  

     Ставится чаще всего при глаголах и прилагательных со следующим значением: 
      удаляю(сь)
      ухожу
      удерживаю(сь)
      освобождаю
      разлучаю
      различаюсь
     чуждый
     свободный. 
     
     Duces copias castris educunt.
                               
                                                                                                                                                   
                                                                                         Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                                         Возврат к началу раздела 



Ablativus inopiae 
Близок по смыслу к ablativus separationis.
Употребляется при глаголах со значением "лишаю,нуждаюсь" и
при прилагательных со сходным значением.

Democritus dicitur oculis se privavisse.
                                                                                                                                                   

                                                                       Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                      Возврат к началу раздела 



Ablativus auctoris

   Употребляется при глаголах в страдательном залоге или при 
непереходном глаголе с пассивным значением в том случае, 
если логическим подлежащим, осуществляющим действие, 
является название лица ( или животного). Употребляется с 
предлогом "а". Соответствует русскому творительному падежу и 
отвечает на вопрос "кем?".

    
     Patria a viris defendi debet.
      Hoc fit a principibus Italiae. 

                                                                       
                                                                    Возврат к содержанию
                                                                                                                                                    
                                                                   Возврат к началу раздела 



Ablativus comparationis 
  Употребляется при сравнительной степени 

прилагательных или наречий.
   

  Terra major est luna, minor sole.
                                                                                                                                                    

                                                    Возврат к содержанию                                                                                                                                                   
                                                   Возврат к началу раздела 



Ablativus originis 
   Употребляется при причастиях  со значением 

"рожденный, происходящий от кого-либо " . Как 
правило, употребляется без предлога или с 
предлогом "а"

   
    Plerique Belgae sunt orti ab Germanis.

                                                 Возврат к содержанию                                                                                                                                                   

                                                 Возврат к началу раздела 



Ablativus instrumenti

   Обозначает лицо или предмет, с помощью которого 
осуществляется действие. Соответствует русскому 
творительному падежу и отвечает на вопрос "чем?"

   Cornibus tauri se defendunt.

                                                                                                                                                   

                                                    Возврат к содержанию
                                                                                                                                                    
                                                    Возврат к началу раздела 



Ablativus causae 
    Один из видов ablativus instrumenti. Обозначает причину действия. Употребляется в основном 

в следующих случаях:
     1. при непереходных глаголах и прилагательных, имеющих пассивное значение
   
         Morbo perire
     
    2. при глаголах и прилагательных, выражающих чувства, например, радоваться, печалиться,

хвалиться; радостный, гордый, веселый, печальный. 
     
       Helvetii sua victoria gloriantur.

      3.выражения more, lege, consilio, jussu, injussu, judicio, mea/tua/sua sponte, ea re, eo    и т.д.
     
      Id fecimus more majorum.   
                                                                                                                                                    

                                                                                          Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                                          Возврат к началу раздела 



Ablativus modi

     Обозначает способ совершения действия, отвечает на вопрос "Как? Каким образом?" 
     Употребляется с предлогом "cum" ( особенно если при существительном нет определения) 

или без предлога,  часто в адвербиальных выражениях ordine, vi, jure, merito, casu, silentio, 
cursu, ratione  и т.д. 

      Injuria fit duobus modis, aut vi, aut fraude.
      
     Часто встречается инверсия
      
      Magno cum dolore.
      
      В функции ablativus absolutus часто используется герундий. 
       
      Docendo discimus

                                                                                                                                                   
                                                                                               Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                                               Возврат к началу раздела 



Ablativus copiae

   Один из видов ablativus instrumenti. Употребляется при глаголах и 
прилагательных, означающих изобилие.

   

   Villa abundat caseo, lacte et melle.

                                                                                                                                                    

                                                                     Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                     Возврат к началу раздела 



Ablativus pretii 

    Один из видов ablativus instrumenti. Используется для 
обозначения цены, за которую что-либо продается или 
покупается. Используется при глаголах со значением " покупать, 
продавать, стоить, нанимать".

   Multo sanguine ea victoria stetit.       
                                                                                                                                                   

                                                                       Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                       Возврат к началу 

раздела 



Ablativus limitationis

    Один из видов ablativus instrumenti. Указывает, в каком отношении или с 
какой точки зрения ограничивается высказаное утверждение, 
например: nomine, genere, natu, natione, numero.

    Doctrinā Graecia Romam superabat.

    
Частным случаем является употребления супина 2 при прилагательных. 

     Horribile dictu 

                                                                       Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                      Возврат к началу раздела 



Ablativus mensurae

    Употребляется при сравнительной степени  прилагательных и наречий и при 
словах, несущих идею сравнения, для обозначения,насколько один предмет 
больше или меньше другого. Наиболее употребительны следующие формы: 

   multo
   paulo
   quo – eo
   tanto – quanto
   aliquanto
   nihilo.

   Tanto brevius est tempus, quanto felicius est.
                                                                                                                                                   

                                                                                 Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                                 Возврат к началу раздела 



Ablativus sociativus

   Употребляется для обозначения лиц или предметов, 
сопровождающих кого-либо, ставится при глаголах со 
значением " идти с кем-либо". 

    Omnibus copiis proficiscitur.

                                                   Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                   Возврат к началу раздела 



 Ablativus qualitatis

    Употребляется с определением, выраженным прилагательным 
или существительным в родительном падеже, обозначает 
качество или свойство лица или предмета.  ( ср. genetivus 
qualitatis. Ablativus qualitatis обозначает качества преходящие 
или относящиеся к внешности, genetivus qualitatis  -качества 
постоянные и определяемые по времени, весу, числу, величине, 
роду).

     Laeto animo sum.
                                                                                                                                                   

                                                                         Возврат к содержанию
                                                                                                                                                   
                                                                       Возврат к началу 

раздела 



Ablativus temporis 
    Служит для обозначения времени действия, отвечает на  вопрос 

"когда?". Употребляется  без предлога или с предлогом "in". Без 
предлога употребляются слова, сами по себе обозначающие 
время, например "autumno, hieme", или словосочетания, 
говорящие о продолжительности времени, например "antiquis 
temporibus".

   

   Multae milites in proelio ceciderunt.

                                                                     Возврат к содержанию
                                                                                                                                                    
                                                                     Возврат к началу раздела 



Ablativus loci 
   Обозначает место действия, отвечает на вопрос 

"где?". Употребляется или без предлога, или с 
предлогом "in". 

    Multae bestiae in silva vivunt.
                                                                                                                                                   

                                                   Возврат к содержанию
                                                                                                                                                       
                                                   Возврат к началу раздела 



1. Звательный падеж - обращение

                                                                                                                                                   

                                                   Возврат к содержанию
 

Salve, magister!



№ вопрос вариант 1 вариант 2 вариант 3 вариант 4 вариант 5

1

 Genetivus possessivus Обозначает лицо или 
предмет, которому 
что-то принадлежит

Обозначает качество 
лица или предмета

обозначает класс, 
род, вид 
предметов, 
подвергающихся 
измерению или 
счету

Употребляется 
при глаголах « 
покупать, 
продавать, 
ценить, стоить»

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть

2

Genetivus qualitatis Обозначает лицо или 
предмет, которому 
что-то принадлежит

Обозначает качество 
лица или предмета

Обозначает 
логический 
объект действия

Обозначает 
логический 
субъект 
действия

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть

3

Genetivus objectivus обозначает класс, 
род, вид предметов, 
подвергающихся 
измерению или счету

Употребляется при 
глаголах «обвинять, 
осуждать, 
оправдывать»для 
обозначения 
предмета 
обвинения/оправдани
я

Обозначает 
логический 
объект действия

Обозначает 
логический 
субъект 
действия

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть

4

Genetivus subjectivus Обозначает лицо или 
предмет, которому 
что-то принадлежит

Обозначает качество 
лица или предмета

Обозначает 
логический 
объект действия

Обозначает 
логический 
субъект 
действия

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть



5

Genetivus partitivus Обозначает лицо или 
предмет, которому 
что-то принадлежит

Обозначает качество 
лица или предмета

Употребляется 
при глаголах « 
покупать, 
продавать, 
ценить, стоить»

Обозначает 
логический 
субъект 
действия

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть

6

Genetivus generis Употребляется при 
глаголах « покупать, 
продавать, ценить, 
стоить»

обозначает класс, род, 
вид предметов, 
подвергающихся 
измерению или счету

Обозначает 
логический 
объект действия

Обозначает 
логический 
субъект 
действия

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть

7

Genetivus 
characteristicus

Обозначает лицо или 
предмет, которому 
что-то принадлежит

Обозначает качество 
лица или предмета

Обозначает 
логический 
объект действия

Обозначает 
обладателя 
качества, 
свойства, 
состояния, 
выраженного 
инфинитивом

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть

8

Genetivus pretii Обозначает лицо или 
предмет, которому 
что-то принадлежит

Употребляется при 
глаголах « покупать, 
продавать, ценить, 
стоить»

Обозначает 
логический 
объект действия

Обозначает 
качество лица 
или предмета

Употребляется при 
глаголах «обвинять, 
осуждать, 
оправдывать»для 
обозначения 
предмета 
обвинения/оправдани
я

9

Обозначает лицо или 
предмет, которому 
что-то принадлежит

 Genetivus possessivus Genetivus qualitatis Genetivus 
objectivus

Genetivus 
subjectivus

Genetivus partitivus



10

Употребляется при 
глаголах « покупать, 
продавать, ценить, 
стоить»

Genetivus generis Genetivus pretii Genetivus criminis Genetivus 
subjectivus

 Genetivus possesivus

11

Обозначает 
логический объект 
действия

Genetivus possessivus Genetivus qualitatis Genetivus 
objectivus

Genetivus pretii Genetivus partitivus

12
Обозначает качество 
лица или предмета

Genetivus qualitatis Genetivus generis Genetivus pretii Genetivus 
criminis

Genetivus subjectivus

13

Употребляется при 
глаголах «обвинять, 
осуждать, 
оправдывать»для 
обозначения 
предмета 
обвинения/оправдани
я

 Genetivus possessivus Genetivus qualitatis Genetivus 
objectivus

Genetivus 
criminis

Genetivus partitivus

14

обозначает класс, род, 
вид предметов, 
подвергающихся 
измерению или счету

Genetivus 
characteristicus

Genetivus qualitatis Genetivus 
objectivus

Genetivus 
subjectivus

Genetivus generis

15

Обозначает ряд лиц 
или предметов, из 
которых выделяется 
часть

Genetivus criminis Genetivus subjectivus Genetivus 
partitivus

Genetivus 
possessivus

Genetivus qualitatis

16

Обозначает 
логический субъект 
действия

Genetivus  possessivus Genetivus qualitatis Genetivus 
objectivus

Genetivus 
subjectivus

Genetivus partitivus



17

Обозначает 
обладателя качества, 
свойства, состояния, 
выраженного 
инфинитивом

Genetivus pretii Genetivus 
characteristicus

Genetivus 
subjectivus

Genetivus 
criminis

Genetivus criminis

18

Dativus 
commodi/incommodi 

Обозначает лицо или 
в предмет, в пользу 
или во вред которого 
совершается 
действие

 Указывает цель 
действия

Обозначает лицо, 
владеющее чем-
либо

Обозначет 
действующее 
лицо в 
страдательной 
конструкции или 
при герундиве

Совокупность 
дополнений, 
выражающих 
заинтересованное 
лицо и цель действия

19

Dativus finalis Обозначает лицо или 
в предмет, в пользу 
или во вред которого 
совершается 
действие

 Указывает цель 
действия

Обозначает лицо, 
владеющее чем-
либо

Обозначет 
действующее 
лицо в 
страдательной 
конструкции или 
при герундиве

Совокупность 
дополнений, 
выражающих 
заинтересованное 
лицо и цель действия

20

Dativus possesivus Обозначает лицо или 
в предмет, в пользу 
или во вред которого 
совершается 
действие

 Указывает цель 
действия

Обозначает лицо, 
владеющее чем-
либо

Обозначет 
действующее 
лицо в 
страдательной 
конструкции или 
при герундиве

Совокупность 
дополнений, 
выражающих 
заинтересованное 
лицо и цель действия

21

Dativus auctoris Обозначает лицо или 
в предмет, в пользу 
или во вред которого 
совершается 
действие

 Указывает цель 
действия

Обозначает лицо, 
владеющее чем-
либо

Обозначет 
действующее 
лицо в 
страдательной 
конструкции или 
при герундиве

Совокупность 
дополнений, 
выражающих 
заинтересованное 
лицо и цель действия



22

Dativus duplex Обозначает лицо или 
в предмет, в пользу 
или во вред которого 
совершается 
действие

 Указывает цель 
действия

Обозначает лицо, 
владеющее чем-
либо

Обозначет 
действующее 
лицо в 
страдательной 
конструкции или 
при герундиве

Совокупность 
дополнений, 
выражающих 
заинтересованное 
лицо и цель действия

23

Обозначает лицо или 
в предмет, в пользу 
или во вред которого 
совершается действие

Dativus 
commodi/incommodi 

Dativus finalis Dativus possesivus Dativus auctoris Dativus duplex

24

Указывает цель 
действия

Dativus 
commodi/incommodi 

Dativus finalis Dativus possesivus Dativus auctoris Dativus duplex

25

Обозначает лицо, 
владеющее чем-либо

Dativus 
commodi/incommodi 

Dativus finalis Dativus possesivus Dativus auctoris Dativus duplex

26

Обозначет 
действующее лицо в 
страдательной 
конструкции или при 
герундиве

Dativus 
commodi/incommodi 

Dativus finalis Dativus possesivus Dativus auctoris Dativus duplex

27

Совокупность 
дополнений, 
выражающих 
заинтересованное 
лицо и цель действия

Dativus 
commodi/incommodi 

Dativus finalis Dativus possesivus Dativus auctoris Dativus duplex



28

Accusativus 
extensionis

Обозначает 
протяженность во 
времени

Обозначает 
протяженность в 
пространстве

Употребляется 
вместо наречий

Употребляется 
для выражения 
эмоций при 
восклицаниях

Употребляется при 
глаголах со 
значением «выбирать, 
назначать, считать, 
посылать в качестве 
кого-то»

29

Accusativus 
exclamationis

Обозначает 
протяженность во 
времени

Обозначает 
протяженность в 
пространстве

Употребляется 
вместо наречий

Употребляется 
для выражения 
эмоций при 
восклицаниях

Употребляется при 
глаголах со 
значением «выбирать, 
назначать, считать, 
посылать в качестве 
кого-то»

30

Accusativus 
adverbialis

Обозначает 
протяженность во 
времени

Обозначает 
протяженность в 
пространстве

Употребляется 
вместо наречий

Употребляется 
для выражения 
эмоций при 
восклицаниях

Употребляется при 
глаголах со 
значением «выбирать, 
назначать, считать, 
посылать в качестве 
кого-то»

31

Accusativus duplex Обозначает 
протяженность во 
времени

Обозначает 
протяженность в 
пространстве

Употребляется 
вместо наречий

Употребляется 
для выражения 
эмоций при 
восклицаниях

Употребляется при 
глаголах со 
значением «выбирать, 
назначать, считать, 
посылать в качестве 
кого-то»

32

Accusativus temporis Обозначает 
протяженность во 
времени

Обозначает 
протяженность в 
пространстве

Употребляется 
вместо наречий

Употребляется 
для выражения 
эмоций при 
восклицаниях

Употребляется при 
глаголах со 
значением «выбирать, 
назначать, считать, 
посылать в качестве 
кого-то»



33

Обозначает 
протяженность во 
времени

Accusativus 
extensionis

Accusativus 
exclamationis

Accusativus 
adverbialis

Accusativus 
duplex

Accusativus temporis

34

Обозначает 
протяженность в 
пространстве

Accusativus 
extensionis

Accusativus 
exclamationis

Accusativus 
adverbialis

Accusativus 
duplex

Accusativus temporis

35

Употребляется вместо 
наречий

Accusativus 
extensionis

Accusativus 
exclamationis

Accusativus 
adverbialis

Accusativus 
duplex

Accusativus temporis

36

Употребляется для 
выражения эмоций 
при восклицаниях

Accusativus 
extensionis

Accusativus 
exclamationis

Accusativus 
adverbialis

Accusativus 
duplex

Accusativus temporis

37

Употребляется при 
глаголах со 
значением «выбирать, 
назначать, считать, 
посылать в качестве 
кого-то»

Accusativus 
extensionis

Accusativus 
exclamationis

Accusativus 
adverbialis

Accusativus 
duplex

Accusativus temporis

38

Ablativus separationis Обозначает 
орудие/средство, с 
помощью которого 
совершается 
действие

Обозначает причину 
действия или 
состояния

Обозначает лицо 
или предмет, от 
которого что-
либо/кто-либо 
удаляется

Обозначает 
время действия

Обозначает качество, 
присущее лицо или 
предмету



39

Ablativus 
comparationis

Обозначает способ 
совершения действия

Употребляется при 
сравнительной 
степени 
прилагательного или 
наречия

Обозначает лицо 
или предмет, от 
которого что-
либо/кто-либо 
удаляется

Употребляется 
при глаголах со 
значением 
«лишать(ся), 
нуждаться»

Указывает, в каком 
отношении 
ограничивается 
состояние или 
действие

40

Ablativus auctoris Обозначает цену, за 
которую что-то 
покупается/продаетс
я

Употребляется при 
глаголах и 
прилагательных, 
обозначающих 
изобилие

Обозначает 
действующее 
лицо при 
глаголах в 
страдательном 
залоге

Употребляется 
при 
сравнительной 
степени 
прилагательного 
или наречия

Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется

41

Ablativus instrumenti Обозначает 
орудие/средство, с 
помощью которого 
совершается 
действие

Обозначает причину 
действия или 
состояния

Обозначает место 
действия

Обозначает 
время действия

Обозначает качество, 
присущее лицо или 
предмету

42

Ablativus modi Обозначает способ 
совершения действия

Употребляется при 
сравнительной 
степени 
прилагательного или 
наречия

Обозначает лицо 
или предмет, от 
которого что-
либо/кто-либо 
удаляется

Употребляется 
при глаголах со 
значением 
«лишать(ся), 
нуждаться»

Указывает, в каком 
отношении 
ограничивается 
состояние или 
действие

43

Ablativus qualitatis Обозначает 
действующее лицо 
при глаголах в 
страдательном залоге

Обозначает качество, 
присущее лицу / 
предмету

Обозначает 
действующее 
лицо при 
глаголах в 
страдательном 
залоге

Употребляется 
при 
сравнительной 
степени 
прилагательного 
или наречия

Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется



44

Ablativus temporis Обозначает качество, 
присущее лицу / 
предмету

Обозначает 
действующее лицо 
при глаголах в 
страдательном залоге

Обозначает лицо 
или предмет, от 
которого что-
либо/кто-либо 
удаляется

Обозначает 
время действия

Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется

45

Ablativus loci Обозначает способ 
совершения действия

Употребляется при 
сравнительной 
степени 
прилагательного или 
наречия

Обозначает место 
действия

Употребляется 
при глаголах со 
значением 
«лишать(ся), 
нуждаться»

Указывает, в каком 
отношении 
ограничивается 
состояние или 
действие

46

Ablativus causae Обозначает цену, за 
которую что-то 
покупается/продаетс
я

Употребляется при 
глаголах и 
прилагательных, 
обозначающих 
изобилие

Обозначает 
действующее 
лицо при 
глаголах в 
страдательном 
залоге

Обозначает 
причину 
действия или 
состояния

Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется

47

Ablativus  inopiae Указывает, в каком 
отношении 
ограничивается 
состояние или 
действие

Употребляется при 
глаголах со 
значением «лишать
(ся), нуждаться»

Обозначает 
действующее 
лицо при 
глаголах в 
страдательном 
залоге

Употребляется 
при 
сравнительной 
степени 
прилагательного 
или наречия

Обозначает способ 
совершения действия

48

Ablativus limitationis Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется

Употребляется при 
глаголах и 
прилагательных, 
обозначающих 
изобилие

Указывает, в 
каком отношении 
ограничивается 
состояние или 
действие

Употребляется 
при 
сравнительной 
степени 
прилагательного 
или наречия

Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется



49

Ablativus copiae Обозначает способ 
совершения действия

Употребляется при 
глаголах и 
прилагательных, 
обозначающих 
изобилие

Обозначает лицо 
или предмет, от 
которого что-
либо/кто-либо 
удаляется

Употребляется 
при глаголах со 
значением 
«лишать(ся), 
нуждаться»

Указывает, в каком 
отношении 
ограничивается 
состояние или 
действие

50

Ablativus pretii Обозначает цену, за 
которую что-то 
покупается/продаетс
я

Употребляется при 
глаголах и 
прилагательных, 
обозначающих 
изобилие

Обозначает 
действующее 
лицо при 
глаголах в 
страдательном 
залоге

Употребляется 
при 
сравнительной 
степени 
прилагательного 
или наречия

Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется

51

Обозначает место 
действия

Ablativus separationis Ablativus 
comparationis

Ablativus loci Ablativus  
inopiae

Ablativus auctoris

52

Обозначает время 
действия

Ablativus 
comparationis

Ablativus instrumenti Ablativus temporis Ablativus causae Ablativus modi

53

Обозначает качество, 
присущее лицо или 
предмету

Ablativus auctoris Ablativus separationis Ablativus causae Ablativus 
limitationis

Ablativus qualitatis

54

Обозначает способ 
совершения действия

Ablativus instrumenti Ablativus modi Ablativus 
limitationis

Ablativus 
separationis

Ablativus  inopiae

55

Употребляется при 
сравнительной 
степени 
прилагательного или 
наречия

Ablativus modi Ablativus 
comparationis

Ablativus  inopiae Ablativus 
limitationis

Ablativus temporis



56

Обозначает лицо или 
предмет, от которого 
что-либо/кто-либо 
удаляется

Ablativus qualitatis Ablativus separationis Ablativus causae Ablativus modi Ablativus separationis

57

Употребляется при 
глаголах со 
значением «лишать
(ся), нуждаться»

Ablativus temporis Ablativus  inopiae Ablativus  inopiae Ablativus causae Ablativus loci

58

Указывает, в каком 
отношении 
ограничивается 
состояние или 
действие

Ablativus loci Ablativus causae Ablativus 
limitationis

Ablativus 
separationis

Ablativus  inopiae

59

Обозначает 
орудие/средство, с 
помощью которого 
совершается действие

Ablativus causae Ablativus instrumenti Ablativus 
limitationis

Ablativus 
temporis

Ablativus causae

60

Обозначает причину 
действия или 
состояния

Ablativus  inopiae Ablativus causae Ablativus 
instrumenti

Ablativus modi Ablativus loci

61

Обозначает цену, за 
которую что-то 
покупается/продается

Ablativus limitationis Ablativus loci Ablativus causae Ablativus 
instrumenti

Ablativus pretii




